

# Jornada

Organo de la Seccional Santiago del Partido Socialista

Año 1 — No. 7  
Precio: 20 ctvs.

Santiago (Chile), 11 de Enero de 1935

Dirección:  
10 de Julio 1652

## Eugenio Matte Hurtado



En el primer aniversario de la muerte del leader sacrificado por la oligarquía y la reacción, reafirmamos nuestra fé en el Socialismo y en el triunfo del proletariado!

Nota Internacional

# La Conferencia Naval

Junto con el plebiscito del Saar constituye la conferencia naval de Londres el punto más interesante de la política internacional. Si bien en las conversaciones preliminares sólo han participado el Japón, Inglaterra y E. U., es un asunto que interesa a muchos otros países. Francia, Italia, Alemania y la Unión Soviética están vinculadas en una u otra forma pero de modo vital a los acuerdos a que se llegue sobre esa materia.

Italia, que tiende a la hegemonía en el Mediterráneo, necesita calcular sus efectivos navales de acuerdo con los de Francia e Inglaterra.

Francia, poseedora del 2.º imperio colonial del mundo, no puede desentenderse de la fuerza naval del Japón, EE. U. U. o Inglaterra. Necesita sobre todo asegurar el predominio en sus colonias del Asia y África y sus relaciones comerciales con la China.

Alemania que no desespera recuperar las colonias que le fueron quitadas después de la guerra y que por el volumen de su comercio internacional tiene intereses efectivos en el mar, se preocupa con toda seriedad del aumento de sus fuerzas navales y de su relación con las de otras potencias, especialmente Francia.

La U. R. S. S. es por el momento la nación que sin intervenir directamente en las conversaciones navales, tiene mayor interés en sus resultados. La U. R. S. S. está preocupada sobre todo de la petición del Japón de paridad naval. Su punto de apoyo en el Pacífico Vladivostok, sus posesiones en el océano glacial y en la Siberia oriental, se harían aún más inseguras si la demanda del Japón prospera. Sobre esto, las tendencias de expansión territorial y de invasión imperialista del Japón, dirigida hacia cierta parte de la Mongolia y de la Siberia no harían sino intensificarse si se vieran apoyadas en una flota tan poderosa como ese país pretende.

Sobradas razones tiene entonces la U. R. S. S., para ocuparse de la conferencia naval que se celebrará en Londres el próximo año.

De antemano se advierte un entendimiento tácito entre la U. R. S. S. y los EE. UU.

EE. UU. necesita defender la política de la "puerta abierta" y la independencia de la China, amenazadas por el monopolio japonés, para asegurar tanto la venta de sus productos como la inversión de sus capitales. El mercado chino de 400 millones de hombres, es una presa demasiado sabrosa para que ningún país la abandone sin lucha. Necesitan, enseguida los EE. UU. defender las Filipinas y sus demás posesiones del Pacífico. Necesitan por último, defender su litoral de occidente y sus grandes zonas de influencia en la América del Sur. Todo aumento de la flota japonesa pondría en

peligro este conjunto de intereses. De ahí que considere como la mejor manera de precaverse de esta amenaza es, trechar sus relaciones con Rusia.

Los Estados Unidos, sólo teniendo un apoyo en el continente asiático que pueda servirle de base de operaciones contra el Japón, conseguiría defender las Filipinas, ya que la distancia y la posibilidad de aprovisionamiento harían de otro modo la defensa imposible. Esto base sería naturalmente Vladivostok.

La conferencia naval de Londres, tiene como se ve, alcance mucho más amplio de lo que a primera vista parece, sobre todo, si el Japón denuncia, como lo acaba de hacer, el tratado Naval de Washington.

F. KLEM.

Notas Científicas

# Los estragos del tifo

En sesión del 10 del mes en curso, el camarada Hugo Grove formuló en el Senado diversas observaciones sobre los estragos del tifo.

De su discurso extraemos los siguientes datos:

"Resumiendo las cifras tenemos que en trece años, es decir, desde 1919 hasta 1931, se presentaron 40,749 enfermos y 8,091 fallecidos; esto es 3,134 enfermos y 622 fallecidos, término medio, por año.

Ahora, en los años 1932, 1933 y parte de 1934, es decir, en poco más de dos años y medio, las cifras alcanzan a 26,284 enfermos y 5,292 muertos, lo que significa 8,761 enfermos y 1,987 muertos por año.

El número de casos y de defunciones a causa del tifo exantemático producidas en uno y otro período es el siguiente:

## CASOS Y DEFUNCIONES POR TIFO EXANTEMÁTICO

(Cifras absolutas)

Años	Nº de casos	Nº de def
1919	14 517	2 804
1920	7 138	1 217
1921	4 503	724
1922	4 469	1 244
1923	3 294	786
1924	3 435	663
1925	1 424	275
1926	777	150
1927	461	89
1928	264	51
1929	233	45
1930	139	27
1931	95	16

TOTAL	40 749	8 091
-------	--------	-------

1932	746	108
1933	15 379	3 557
1934 (1)	10 159	2 297

TOTAL	26 284	5 962
-------	--------	-------

Pero, señor Presidente, éstos no son las cifras exactas. Los médicos sabemos que muchos enfermos escapan a la comprobación de la enfermedad y que de los fallecidos, especialmente aquellos que mueren sin asistencia médica muchos se sepultan sin un verdadero diagnóstico. Por consiguiente, a los números citados habrá que agregar, por lo menos, un 25 por ciento, y sólo entonces, podremos apreciar la verdadera realidad y comprender el pavoroso problema en su enorme magnitud.

Expuso el camarada Grove en su discurso, que la epidemia podría combatirse con una organización Sanitaria científica y disponiendo de ingentes recursos económicos para "comprar la salud", y terminó diciendo que antes de 10 años no se resolverá el problema del tifo.

El doctor Grove sabe — como nosotros — que el tifo, la tuberculosis, etc., son enfermedades de la miseria y privas del capitalismo agonizante. Por consiguiente, sólo el cambio de régimen económico basado en la extinción de la miseria, traerá aparejado el mejoramiento de la raza y de la salud.

¿Y esto será de aquí a 10 años?

Por ahora, lo más probable es que el piojo siga triunfando!

(1) Las cifras para 1934 comprenden los datos recibidos desde el 1.º de enero hasta el 20 de octubre.

CRAYON ROUGE.

# Los maestros en las redes de la persecución

Careciendo en vacaciones, el magisterio órganos de publicidad recurrimos a las páginas activas de "Jornada" para condenar las violentas persecuciones de que vienen siendo víctimas los maestros.

La obra nefasta que iniciara el odioso Ministro Durán, ha sido continuada por el actual Ministro de Educación, señor Vial. Esto, igual que su antecesor, es indigno de dirigir los negocios educacionales por su incapacidad y por el brutal desprecio que siempre por los educadores de la clase obrera.

Tanto o más culpables que el Ministro, son los empleados técnicos y administrativos del Ministerio de Educación. Pues, éstos como informantes, son cómplices y hasta los verdaderos culpables del estado de inquietud y zozobra que hoy vive el profesorado primario, de norte a sur del país.

Pero quien se ha hecho acreedor al desprecio y al calificativo de vulgar verdugo, es el Director General de Educación Primaria, Claudio Salas Fernández. Hijo de un humilde y laborioso zapatero remendón, es un verdadero traidor de su clase y de su gremio. Al perseguir a los maestros, para satisfacer los apetitos de la reacción y mantenerse en el puesto, reniega de su origen proletario y de su título de maestro de escuela.

Este empleado, como jefe del Servicio e informante del Ministro, es el culpable que todavía no se reincorpora a la enseñanza numerosos maestros exonerados por defender las reivindicaciones del profesorado o mantener con hombría sus ideas avanzadas; es, también, el único responsable de las últimas exoneraciones, recaídas en los profesores Larrain de Iquique, Sánchez

de Antofagasta, Perea y Rosell de Santiago.

Además, a la intriga y maldad de Salas se debe que a lo largo del país existan numerosos maestros envueltos en odiosos procesos o se encuentren otros sufriendo diversas penas, como suspensiones, traslados o amonestaciones.

Cómo si fuera poco la situación de verdadera miseria que hoy sufren los maestros, igual que los trabajadores, se les echa encima el manotazo de la persecución!

Hace poco en La Serena hubo una concentración oficial de profesores. A ésta concurrió el Director de Educación Primaria. Y como en esos días era un hecho que los radicales, ansiosos de la troncha farda, del presupuesto, irían al Gobierno, Salas creyó oportuno halagar a radicales y masones con ciertas "frases lacias". Pero lo cómico y trágico de esta falsa postura del funcionario de marras, es que no logró convencer a los maoicos radicales, y los conservadores lo consideraban como la oveja negra de su grey...

A estas horas nuestro pobre personaje está preparando la salida de "su Ministerio".

Cae este perseguidor y hambreador de maestros al peso de sus venganzas, de su incapacidad y de sus desgraciados bailes en la cuerda de los halagos políticos. Vendrá otro funcionario, igual o peor que el que cae. Pero éste ha de saber que su paso es rápido por el poder, y su caída llegará pronto, si no cesan las odiosas persecuciones a los maestros y no se les hace justicia a los ya exonerados.

Maestros, sólo unidos en vuestro sindicato y en el Partido Socialista, romperéis las redes de la persecución!

# Romería a la tumba de Eugenio Matte

El Partido Socialista invita a los trabajadores a la Romería que el Domingo próximo se efectuará en su homenaje.

Punto de reunión: 10 DE JULIO 1862.-Hora: 9 a. m.

## Homenaje de la Juventud Socialista a Eugenio Matte

La Juventud Socialista recuerda al leader del 4 de junio, camarada Eugenio Matte H. Su muerte, lleno de recogimiento aun a los que en vida lo llamaron loco y después lo deportaron a la isla de Pascua, de donde volvió completamente aniquilado.

Los elementos de avanzada perdieron con él una personalidad de valor por su cerebro privilegiado, capaz de guiarnos al triunfo.

El, desde joven, siendo profesor de una escuela nocturna para obreros, pudo sentir las tragedias de los humildes.

Su gran talento, el conocimiento de los problemas nacionales y americanos, y así como también el de los tortuosos procedimientos de la fuerza de la reacción capitalista para dominar en el campo político y económico; su inflexible línea de fe de optimismo, de sacrificio llevado al máximo, ante la jornada de liberación por realizar lo hicieron un jefe indiscutible en el seno del Partido Socialista, Eugenio Matte, es la bandera de combate de la Juventud Socialista, empapada de rojos ideales. Se inclina reverente ante sus despojos.

Su vida idealista constituyó un ejemplo digno de seguir por nuestra juventud; y su espíritu selecto fué una llama que iluminó nuestro áspero sendero y nuestros pasos.

Y su espíritu de incansable luchador irá clavado en el corazón de cada joven socialista!

La F. de la J. S.

## Propague JORNADA

### En memoria de Eugenio Matte

Acaba de cumplirse un año de su muerte y — ¡oh milagro de los grandes espíritus! — parece que aun estuviera entre nosotros, marcando el rumbo de un día nuevo y mejor para el mundo.

Porque si pereció su flaca materia humana, su alma sigue, como un centinela alerta, montando guardia junto a la suerte de los trabajadores de Chile.

Su vida fué abnegada y apostólica. Su adolescencia transcurrió toda entera — escuelas nocturnas, sociedades de instrucción primaria, oficinas jurídicas populares — en la tarea de servir y proteger a la masa obrera. Su juventud — orientada ya hacia los grandes problemas nacionales — maduró también al servicio de la misma causa. Y después de haber sido un amigo y un maestro de los humildes, llegó a ser uno de sus jefes.

El Destino lo llevó bajo tierra en los momentos mismos en que terminaba de acunarse en el un caudillo y un hombre de Estado a la vez. Jefe y propul-

## NOTA EDITORIAL

### Eugenio Matte Hurtado

Ni ritualista, ni plañidera debe ser nuestra actitud en el primer aniversario de la muerte de Eugenio Matte Hurtado. Simplemente — como él lo quisiera — socialista, entendiendo por homenaje socialista la acción decidida y contumaz, y la voluntad tensa como arco de flecha disparada al horizonte, al servicio de la Justicia Social.

Matte no fué proletario de origen, pero consagró gran parte de su existencia a la clase trabajadora. Como tantos otros idealistas, creyó mucho tiempo que la cultura redimiera al pueblo y trabajó largos años en Escuelas Nocturnas para jóvenes obreros, pero la vida, la reflexión y el estudio se encargaron más tarde de enseñarle que la acción fermenta de la cultura distribuida, por lo demás, con cuenta gotas, la esteriliza casi totalmente el régimen capitalista, que hace de ella un instrumento de domesticación espiritual. La cultura obrera sólo nacerá con la Revolución!

De aquí arrancan su viraje ideológico y sus rebeladas, hasta zafarse de la compleja red de prejuicios e intereses de la clase dominante, la que no le perdonó jamás su desertión. González Prada lo ha dicho magníficamente: "Todo se perdona al joven (burgués), excepto las "malas ideas", lo que significa no pensar como piensa la turbanulla ni resignarse gregariamente a comer y rumiar la ración de pasto.

Y Eugenio Matte, al romper los nexos que lo ataban a la aristocracia y poner su inteligencia al servicio del proletariado, amasando para éste días mejores, se convirtió en un "robo", para el que no hubo sal ni agua, ni en sus postres instantes! Este aspecto trá-

gico de su vida intuitivamente lo comprendieron los trabajadores, y sin detenerse a discutir la genealogía del caudillo, admiraron en él su audacia, su espíritu de lucha y su visión del porvenir.

Eugenio Matte murió en plena madurez de su proceso ideológico, y de su conversión definitiva al socialismo revolucionario. El alcanzó a comprender los errores y debilidades que malograron la posibilidad del 4 de Junio, y, sin lugar a dudas los días del destierro forjaron en su espíritu la necesidad histórica e imperativa de organizar el gran Partido, la gran fuerza civil, con programa, con táctica, con disciplina y con hombres, a quien entregar la suerte de la futura Revolución Socialista.

Acaso está aquí su obra principal: lograr la fusión de los grupos socialistas dispersos; llevar por el país la nueva palabra, agrupando a las masas y animándolas de una fe y un espíritu nuevo, estructurando los cuadros del Partido Socialista; atrayendo a los técnicos e intelectuales al servicio del proletariado y de la Revolución.

Esta es su mejor ejecutoria y en esa tarea gigantesca le sorprendió la muerte, dedicando de seguro, su último minuto de lucidez, al análisis y superación de la empresa puesta ya en marcha...

He aquí la síntesis objetiva de una "vida sin tregua", malograda por la persecución implacable de los potentados, que precipitaron el curso doloroso de aguda enfermedad, silenciando su voz autorizada y restándolo prematuramente a la Causa del Socialismo. Pero quedó su ejemplo y su fe y de Matte pudiera decirse — como del Cid. — que ha ganado batallas después de muerto!

### Recuerdo de Eugenio Matte

El 11 de enero del año pasado, muy de mañana dejaba de existir Eugenio Matte. Pude observar de cerca los últimos días de su vida y rememorándolo, se erige en mí el cariño y la admiración por esa gran alma. En ese cuerpo enjuto y quebradizo, ardía un espíritu todo nobleza y generosidad, un espíritu selecto, de futura Humanidad depurada y perfeccionada. Todavía lo contemplo postrado materialmente en su lecho. En su rostro demacrado eran visibles y profundas las huellas de la inexorable enfermedad, pero en sus ojos había un fulgor de ideales de vida altísima y una fe inquebrantable en su destino, que traducían sus palabras: "No crea, doctor, los miles a mí, sólo me toman la superficie; nunca llegan adentro. Mi

involudable, se vergue ahora ante el proletariado nacional como el anuncio cierto de su completa victoria: la República Socialista de los Trabajadores de Chile.

M. E. H.

## ¡Payasos!

En otros tiempos, cuando los tiranos veían al pueblo hambriento, protestar con destello revolucionario, le ofrecían circo para acallarlo. Hoy, se repite la historia. En estos momentos, en que el proletariado mundial se levanta airado contra el capitalismo especulador y contra el clero embrutecedor, éstos se apresuran en ofrecer nuevamente circo al pueblo. Con este fin han inventado el nacismo y entonces los nacistas, cual monos nuevos, salen gesticulando y chillando a las "calles" proporcionando un espectáculo tragicómico en el ambiente de terrible miseria en que el pueblo actual lucha.

Con toda impudicia se hacen llamar Movimiento Nacional Socialista y el "jefe" de los criollos contribuyó a entregar el servicio eléctrico nacional a una compañía extranjera, para que lo explote por 99 años.

Para poder subsistir, el nacionalismo criollo inventa supuestas ofensas al ejército, para enseñar a desarrollar pantomimas de desagravio, al mismo tiempo que trabaja por formar un ejército propio nacistá, con exclusión del desagraviado.

Se dicen socialistas y tienen como táctica sólo atacar al socialismo y a las clases trabajadoras.

Se dicen socialistas y abogan por implantar la religión católica, que con sus frailes corrompidos y cínicos en íntimo maridaje con el burgués y el latifundista, marcha y explota al proletario y al campesino supersticioso.

¡Nacistas! ¡Facistas!, el proletariado de todos los países ya ha descubierto bajo vuestra careta, los dientes y las uñas del capitalismo egoísta y tiránico. Por eso, todos los trabajadores, todos los proletarios, os gritamos con toda la fuerza de nuestro espíritu honrado: ¡Hipócritas! ¡Payasos!

corazón y mi alma están indemnes y saldré de esta enfermedad, más fuerte y más vital para luchar sin tregua, hasta el fin, por la causa socialista, que es ideal de liberación de los humildes de los oprimidos y miserables; que es ideal de redención humana. Créame, puedo parecer muy grave, pero en realidad, por dentro, no hay nada y tengo que vivir para el pueblo.

Tenia Eugenio Matte, una confianza ciega en sí mismo y una absoluta seguridad en su destino, que ni la proximidad de la muerte logró quebrantar. Sin embargo, había en él una inquietud tremenda por el tiempo que se iba y a todo trance quería adelantarse la hora que tardaba en llegar. ¿Presentimiento obscuro e inconsciente de la muerte?

Compañero Eugenio Matte, hermano de luchas y afanes, Maestro de ideales, tu cálida voz resuena en nuestros corazones y es una incitación permanente a seguir, seguir.

Dr. X.

# El Congreso Socialista de Valparaíso

## El acto inaugural.—Las sesiones de trabajo

En los días anunciados y conforme al plan trazado por la Directiva, se realizó en Valparaíso el 2.º Congreso General del Partido Socialista.

Mientras se imprensen sus resoluciones oficiales, reproducciones del diario "La Unión" la crónica del acto inaugural, y del periódico "Núcleo", editado por la Seccional Valparaíso, una síntesis de las actas correspondientes a las sesiones de trabajo.

### EL ACTO DEL COLISEO

En el Teatro Coliseo y ante una concurrencia no inferior a cinco mil personas, que rebalsaban la capacidad de la amplia sala, se realizó el domingo 23 en la mañana, el acto inaugural del Congreso.

### HABLA SCHNAKE

Abrió la Asamblea el secretario general del Partido, Oscar Schnake, quien destacó lo que vale la organización dentro de un partido que aspira a la renovación total del régimen existente.

Al término del discurso de Schnake, la juventud socialista entonó la Internacional, que fue coreada por la concurrencia.

### EL DELEGADO DE CONCEPCION

En representación de las seccionales Socialistas del sur, usó de la palabra el doctor Natalio Berman, delegado de Concepción. Al término de sus palabras hizo entrega a la Seccional Valparaíso de un retrato del líder de partido Eugenio Matte Hurtado, a cuya memoria pidió un minuto de silencio.

### UN REPRESENTANTE DE VALPARAISO

Sucedió al doctor Berman en la tribuna el representante de la Seccional Valparaíso, Amaro Castro, quien expresó que para el puerto era un honor el hecho de que aquí se realizase la 2.ª Convención General del Partido Socialista.

Agradeció el retrato de Matte Hurtado, donado por los socialistas de Concepción, manifestando que esa efigie sería el símbolo de la unión y del entusiasmo que debía reinar en las filas del partido. Se refirió en seguida a las derrotas sufridas por el legalismo internacional por haber puesto en práctica la estrategia evolucionista. Dijo que si los socialistas de Austria, España y Alemania hubiesen implantado la dictadura del proletariado no habrían sido barridos del poder.

### OTROS ORADORES

A nombre de las seccionales de la zona Norte habló Abelardo Collao, representante de Antofagasta, quien dió a conocer el auge que había tomado el partido en la región del salitre.

Carlos Gaete, representante de Rancagua, presidente de la Federación Socialista de O'Higgins y ex miembro del Tribunal de Conciliación de Rancagua, hizo un análisis sobre la falsa interpretación de las leyes sociales especialmente de la ley Sindical, cuyos representantes han sido objeto en el sur de toda clase de persecuciones.

### HABLA CESAR GODOY

César Godoy, de la Seccional Santiago, atacó duramente el proyecto de pago de la deuda externa elaborado por el Gobierno. Dijo que los socialistas no incitaban a la revolución y que eran las medidas desacertadas del Gobierno las que preparaban esa revolución. Expresó que los trabajadores debían desconfiar del izquierdismo burgués y, tan enemigo del socialismo era el más reaccionario de los conservadores, como el más feo de los radicales. Finalmente hizo un llamado a los intelectuales, técnicos y artistas para que se incorporaran a las filas del Partido Socialista en unión con los trabajadores manuales.

La concurrencia aclamó en pé y vivamente emocionada esta ceremonia.

### LA PROMESA DE LA JUVENTUD SOCIALISTA

Para terminar se efectuó la ceremonia de tomar la promesa a los miembros de la Juventud Socialista de Santiago, quienes firmaron ante el estandarte socialista en el proscenio.

El secretario general del partido, les dirigió la palabra y tomó la promesa de estilo, después de lo cual se entonó la Marsellesa.

### EL SENADOR GROVE

El senador don Mardueño Grove ocupó la tribuna en medio de los aplausos de los asistentes.

El senador Grove, después de referirse a la guerra del Chaco, la que dijo, era encendida por el choque de dos imperialismos, se detuvo a analizar la situación en que el partido ha desarrollado su labor de clase en pro de las reivindicaciones proletarias. Dijo que el Gobierno se había valido de los decretos-leyes dictados por los regímenes de facto para ahogar la oposición y amordazar las críticas que se hacían, entre otras cosas, a la pérdida de los 27 millones del Banco Central y al proyecto de pago de la deuda externa.

Expuso en seguida el programa del Partido Socialista. En este sentido manifestó que el partido propendía al establecimiento del crédito a bajo interés, a la fijación de mejores salarios, a la expropiación de los latifundios para la construcción de habitaciones higiénicas para obreros y empleados, a la socialización de los elementos de sanidad, a la nacionalización de la industria salitrera, al cambio del actual régimen tributario, al establecimiento de la Escuela Única, al fomento de la instrucción técnica, a la organización sindical de la sociedad y al logro de las reivindicaciones del proletariado.

Por último, exhortó a estrechar las filas del Partido Socialista, única colectividad política capaz de conducir a las masas hacia el triunfo definitivo.

### LAS SESIONES

#### PRIMERA REUNION

Sábado, 22 de Diciembre.

Se abrió la sesión a las 21 horas. Presidió el camarada Oscar Schnake.

Se acordó que la presidencia sería rotativa en las sesiones su-

cesivas. En seguida, se procedió al nombramiento del Secretario General de Actas, puesto que recae en el camarada Carlos Bravo M., a quien se le facultó para elegir a cuatro secretarios ayudantes.

Designadas las comisiones informantes, se nombró la siguiente:

Comisión Calificadora de Poderes: Mario Olave, de Concepción; Samuel Céspedes, de Valparaíso; Ernesto Vilches, de Aconcagua; Carlos Gaete, de Rancagua; Gerardo López, de Santiago.

Se designó al camarada Solari, de San Fernando, para presidir la segunda sesión del Congreso.

Se acuerda que los miembros del Directivo no tendrán derecho a voto en el Congreso hasta el momento en que den su cuenta.

Se acuerda que las votaciones serán por delegados y no por seccionales.

Se da por aprobado el poder de 68 delegaciones, rechazando los poderes de dos delegados, uno por Linares, por no tener seccional constituida y no haber mantenido ninguna, con respecto a la Comisión Central Ejecutivo. El de Putaendo fué rechazado por no presentar su poder respectivo.

Se levantó la sesión a las 21.14 de la madrugada.

#### SEGUNDA REUNION

Domingo, 23 de Diciembre.

Se abrió la reunión a las 16 horas, bajo la presidencia del camarada Solari.

Correspondencia: Quillico, Iquique, Nacimiento, La Serena, Talca, Temuco, Valdivia, San Carlos, Puerto, y Vifa del Mar envían notas de adhesión y aliento al 2.º Congreso del Partido Socialista.

El Secretario General del Partido pide la palabra para dar cuenta del desempeño de su labor durante el período que termina la que puesta en discusión fué aprobada por unanimidad.

Como agradecido al informe presentado por el camarada Schnake, el camarada Müller lee el informe de la labor que le cupo a la representación socialista en el Parlamento. Agregando verbalmente que la representación se ha ceñido al programa y a la línea trazada por el partido.

El camarada Godoy Urrutia, discute largamente con respecto a la orientación política del Partido, y después de hacer algunas citas con relación al fracaso de los partidos socialistas de otros países, llega a la conclusión de que la labor de los parlamentarios debe ser especialmente de adoctrinamiento de las masas fuera del recinto del Congreso.

El camarada Godoy continúa en el uso de la palabra crítica la labor de algunos parlamentarios, y especialmente crítica el pacto que el Partido suscribiera con el block de Izquierda, por considerar que lesiona los intereses socialistas.

El camarada Allende se manifiesta de acuerdo en parte con el compañero César Godoy. Expresa que la labor de los parlamentarios del Partido debe ser aprovechar la tribuna parlamentaria y su fuero para hacer propaganda obrera. Estima que deben vaciar en el Congreso todos los trabajos de los Consejos

técnicos y cree que su labor no es del todo conocida porque la prensa hace silencio en torno de ella. Estima que su actividad parlamentaria debe estar directamente dirigida por el Comité Político del Partido.

El camarada Martínez está de acuerdo con la crítica, pero al mismo tiempo dice que es completamente necesario que el partido Socialista mantenga representantes dentro del Congreso, por cuanto a los parlamentarios se les pide distintas organizaciones obreras-defiendan o apoyen las aspiraciones de éstos, como ha sucedido con gremios de la importancia de los Ferrocarriles y otros.

#### TERCERA REUNION

Domingo 23 de Diciembre.

Se abrió la sesión a las 22.15 horas. Presidió el camarada Dr. N. Berman.

Cuentas.—El camarada Allen de, relator de la Comisión Sanitaria, da lectura a su informe.

A continuación el proyecto fué puesto en votación, siendo aprobado.

Comisión Política Cultural.—El relator de la Comisión, da lectura a su informe. Una vez terminada la lectura, es puesto en discusión.

El informe dá lugar a un debate en que participan Schnake, Zúñiga, Matus, Godoy, etc. aprobándose al final.

#### CUARTA REUNION

Lunes, 24 de Diciembre.

Se abrió la reunión a las 10.10 horas, presidiendo el camarada M. Grove.

El camarada Grove propone no levantar la sesión hasta no terminar la tabla.

El camarada Sánchez, Relator de la Comisión Organización da lectura a su informe sobre el proyecto de Estatutos, el cual fué puesto en discusión y se aprobó en general.

Después se puso en discusión particular y fueron haciéndose las rectificaciones pertinentes a cada artículo, e incisos.

Al discutirse los artículos se produjeron debates apasionados entre algunos congresales que se tradujeron en mociones y sugerencias que fueron presentadas a la Mesa, dándose soluciones prácticas a las rectificaciones hechas a los artículos puestos en debate.

Terminada la discusión particular del proyecto de Estatutos se pasó a la elección del Secretario General Ejecutivo, estableciéndose previamente el procedimiento a seguir, adoptándose la cuestión económica.

Quedó la sala en Comité por cinco minutos, para que los delegados se pusieran de acuerdo sobre cuáles serían los candidatos.

Reabierto la sesión se procedió a la elección, llamándose por la lista a los delegados, uno por uno, los que se iban manifestando por su candidato. Hecho el escrutinio, resultó elegido el camarada Oscar Schnake.

Se levantó la sesión a las 16.5 horas.

(En próximos números publicaremos las actas de las sesiones siguientes y los trabajos aprobados).